

ENTRETIEN

MARDI 8 OCTOBRE | 17:00

Salle de la Piscine du Château Mercier, Sierre - Entrée libre

«Sur les traces historiques du passé chrétien de l'Arménie»

L'Arménie est le berceau du christianisme, le premier royaume de la planète à avoir adopté la religion chrétienne, entre 301 et 314 après Jésus-Christ. Les traces de ce passé se retrouvent partout dans le pays, y compris dans le Haut-Karabakh, que revendiquent l'Arménie et l'Azerbaïdjan voisin. Depuis l'invasion du territoire par l'Azerbaïdjan, en septembre 2023, plus de 100'000 Arméniens ont dû fuir la région, laissant derrière eux un patrimoine culturel d'une immense richesse: monastères, églises, chapelles, cimetières et *khatchkar*, les «pierres à croix», caractéristiques de l'art arménien. Ce patrimoine, presque entièrement dédié à la religion chrétienne, est aujourd'hui en danger, menacé par les destructions. Des universitaires se mobilisent pour inventorier et cartographier les marques culturelles arméniennes dans la région. Un combat est engagé pour inscrire le patrimoine arménien du Haut-Karabakh au répertoire mondial de l'UNESCO.

VALENTINA CALZOLARI est titulaire de la première chaire d'études arméniennes de Suisse, à l'Université de Genève. Licenciée en lettres classiques de l'Université de Bologne, spécialisée en histoire du christianisme de l'Université de Lausanne et docteur en études arméniennes de l'Université catholique de Milan, elle a été Leverhulme Visiting Professor à la University of Oxford, Visiting Scholar à la Harvard University et à la New York University. Elle est Présidente de l'Association Internationale des Études Arméniennes.

MODÉRATRICE: ROMAINE JEAN
(bio voir page 18)



VALENTINA CALZOLARI



ROMAINE JEAN

DÉBAT

LUNDI 7 OCTOBRE | 17:00

Salle de la Piscine du Château Mercier, Sierre - Entrée libre

«L'Arménie, une nation qui lutte pour sa survie dans le Caucase»

L'Arménie vit des tensions extrêmes depuis des décennies avec son voisin, l'Azerbaïdjan du président Aliyev. Ces deux pays du Caucase se sont affrontés, lors de deux guerres, pour le contrôle de la région du Haut-Karabakh. L'offensive éclair de l'Azerbaïdjan, en septembre 2023, a permis à Bakou de reprendre le contrôle du territoire, contraignant plus de 100'000 Arméniens à fuir, en laissant tout derrière eux. Fin mars, le premier ministre arménien, Nikol Pachinian, en quête d'un accord de paix, a approuvé la restitution de 4 villages frontaliers. Depuis, sa démission est réclamée par des manifestations qui secouent la capitale Erevan. Certains y voient la patte de Moscou. Ces événements illustrent le fragile équilibre de cette région, hautement inflammable, et pose la question du futur de l'Arménie, qui a déjà vécu un génocide au début du 20ème siècle

VICKEN CHETERIAN est chargé de cours au Global Studies Institute de l'Université de Genève. Il est titulaire d'un PhD en Histoire et Politique Internationale de l'Institut universitaire de hautes études internationales, à Genève. Il a travaillé sur des conflits armés, génocides, mouvements nationalistes et des questions liées à l'islam politique. De 2012 à 2014, il fut *Research Associate* à University of London, School of Oriental and African Studies.

LUIS LEMA (bio voir page 9)

MODÉRATRICE: ROMAINE JEAN est consultante en communication et médias, ancienne rédactrice en chef des magazines radio et tv de la RTS, journaliste et productrice de télévision. Elle préside les Alumni de l'Université de Genève et est membre du Conseil de la Magistrature du canton du Valais.



VICKEN CHETERIAN



LUIS LEMA



ROMAINE JEAN